

Bulletin Trimestriel d'Information

N°1 - Décembre 2003

de l'Association Saintaise des

Chemins de St Jacques

Maison des Associations

31, rue du Cormier

17100 Saintes

Tel : 0546745944

0546921743



Le Mot de la Présidente,

Chers Amis et Pèlerins,

L'année 2003 se termine et il est temps d'en faire le bilan.

Le fonctionnement dit refuge à Saintes tient toutes ses promesses et cette année, grâce à la douzaine d'hospitaliers qui se relaient tous les jours d'Avril afin Octobre, nous avons pu accueillir 156 pèlerins (contre 99 l'an passé) ; deux nouvelles hospitalières nous ont rejoint cette année, toutes deux ayant accompli le Chemin : Béatrice, de Médis et Brigitte, de Chermignac.

Nos randonnées attirent de plus en plus de monde et permettent aux membres de l'Association de mieux se connaître ; et pour ceux qui sont en quête d'informations pour partir, l'occasion de ces rencontres ne peut être mieux choisie.

Nous gardons un bon souvenir du passage de Jean-Claude Bourlès le 31 janvier dernier lors de sa conférence au cours de laquelle il a apporté son témoignage sur le Chemin.

Et plus près de nous, notre rencontre avec Bernard Ollivier à l'auditorium de l'Abbaye aux Dames qui a su nous émouvoir autant par son long périple de 12000 km sur la Route de la Soie que par la création de son association « Seuil » consacrée à la réinsertion déjeunes délinquants par la marche, lui-même ayant découvert l'existence d'une association similaire en Belgique lors d'un pèlerinage sur le Chemin de Saint Jacques de Compostelle.

Vous allez trouver à la lecture de notre premier bulletin « Ulteia ! », toutes les informations qui vous intéressent et le programme de nos marches pour le premier trimestre 2004 ainsi que des réunions marquantes,

A l'occasion de cette première parution, nous ne saurions trop insister sur votre participation pour nous envoyer de petits articles, anecdotes de voyage, récits du Chemin, des informations, des offres, des demandes, des idées, des suggestions..., en un mot : voire coopération, pour que ce bulletin soit riche et vivant afin que chacun prenne plaisir à la lire. Pour cela, n'hésitez pas à nous écrire à l'adresse suivante : Jacqueline Colson 28, rue du Jardin du Roy 17100 Saintes.

Il me reste à vous souhaiter à tous une heureuse fin d'année et de joyeuses fêtes ainsi qu'une Bonne et Heureuse

Année 2004.

Jacqueline Colson

La Vie de l'Association

Bilan de l'accueil des pèlerins en 2003 :

A l'heure de la fermeture annuelle du refuge Saint Eutrope le 1^{er} Novembre 2003, notre douzaine d'hospitaliers bénévoles a accueilli 156 pèlerins. Ce chiffre est à comparer aux 99 pèlerins accueillis lors de la première année d'existence en 2002. Nous espérons bien sûr que cette progression va se poursuivre, d'autant plus que l'année 2004 est une année jubilaire qui devrait motiver encore plus de pèlerins de toutes nationalités à se lancer sur le chemin mythique de Saint Jacques de Compostelle !

Bilan des randonnées pédestres Depuis leur lancement en début d'année 2003, ces sorties pédestres organisées par notre Association rencontrent un vif succès. C'est une moyenne de 30 à 40 marcheurs qui se retrouvent ainsi une fois par mois le dimanche pour parcourir de 10 à 20 km sur

les chemins de Saintonge ou du Pays Royannais. L'ambiance y est amicale et permet d'échanger consensus et encouragements pour les moins expérimentés, témoignages d'expériences vécues sur le Chemin de Saint Jacques pour ceux qui en reviennent ou vivre simplement le plaisir discret de la marche tout en contemplant la diversité des paysages charentais.

Ainsi 43 marcheurs ont participé à la randonnée pédestre, sous la conduite de Lucette Crahet. le dimanche 9 novembre, par un bel après-midi d'automne ensoleillé, entre St Romain de Benêt et F Abbaye de Sablonceaux. Une visite guidée de l'abbaye était incluse à cette sortie et a permis de découvrir ou redécouvrir ce haut-lieu de la spiritualité charentaise en compagnie d'un guide expérimenté de la Communauté du Chemin Neuf. Le retour vers Saint Romain s'est fait tranquillement pour reprendre les voitures à 17 heures.

La dernière randonnée de 2003 a eu lieu le dimanche matin 7 décembre au départ de Taillebourg.

Nota : Mous recherchons des organisateurs de randonnée avec itinéraire(s) dans la région de Saintes, pour le deuxième trimestre 2004. Contactez-nous !

Bilan des animations/conférences

Conférence de Bernard Ollivier

B.Ollivier, écrivain et journaliste, a donné une conférence le 17 octobre à l'auditorium de l'Abbaye aux Dames sur le thème de la Route de la Soie. Vif succès et salle comble pour cet homme de 65 ans d'une grande simplicité qui évoqua pendant deux heures son expérience de randonneur au long cours l'ayant conduit à pied, à l'âge de la retraite, successivement de Paris à Saint Jacques de Compostelle puis, les 4 années suivantes, à raison de 4 mois de marche par an, d'Istanbul à la Chine sur la Route de la Soie : un total de 12000km parcourus à pied sur les traces de Marco Polo de 1999 à 2002.

En cheminant d'Istanbul à Xian cet aventurier « au poil blanc et au front ridé » est d'abord allé à la découverte de lui-même au seuil de sa nouvelle vie, de ses ressources physiques et morales, de ses capacités d'émerveillement pour un paysage ou une rencontre, mais aussi de ses peurs. Marcheur émérite et « sereinement cinglé » mais profondément humaniste, c'est pourtant sur le

Chemin de Saint Jacques de Compostelle, qu'il découvrit l'existence d'une association belge de réinsertion de jeunes délinquants par la marche et qu'il s'en inspira en 2000 pour fonder sa propre association Seuil.

Depuis, les droits d'auteur provenant du l'édition de trois volumes intitulés « Longue Marche » rédige par ce journaliste écrivain, aident à financer son association le Seuil (1) qui, en lien avec l'Administration pénitentiaire, propose à de jeunes délinquants français de marcher pour se racheter au terme d'une marche de 2000km.

(1) Association Seuil, 35 rue Jussieu, Paris 5°, tel. 0140460197

Réunion de témoignages de pèlerins de retour de Compostelle

Vendredi 7 Novembre une soixantaine de personnes se sont réunies pour écouter dans la Salle Saintonge à Saintes, les témoignages de pèlerins ayant accompli leur pérégrination vers Compostelle en 2003 Jacqueline Colson, elle-même pèlerine de retour d'un mois-de marche "entre "Saint-Jean Pied de Fort et Santiago en juillet dernier, avait convié 6 pèlerins et pèlerines pour parler de leur expérience. Témoignages souvent émouvants .d'hommes .et de femmes qui se retrouvent un jour sur le Chemin au terme d'une maturation parfois très longue, seuls avec eux-mêmes et leurs interrogations, en couple pour se ressourcer ou en compagnie de rencontres diverses et varices mais toujours enrichissantes.

Evocations des souffrances endurées, des doutes et parfois des abandons la mort dans l'âme, mais aussi des histoires drôles ou des joies du petit matin lorsque la nature s'éveille et que la perspective d'un jour nouveau s'annonce riche pour le pèlerin marcheur au long cours... Magie du Chemin de Compostelle où la rencontre avec l'Autre constitue souvent l'aiguillon qui encourage à aller toujours plus loin ; Ultraïa !

Cette initiative sera sûrement renouvelée car elle a suscité de nombreuses questions dans l'assemblée et fournit de précieux enseignements pour les futurs candidats à l'Aventure Compostellane.

Conférence de Denise Péricard-Méa sur le thème : « Compostelle, St Jacques et Charlemagne en Saintonge »

Le 13 novembre l'UTL (Université du Temps Libre) de Saintes a invité Denise Péricard-Méa, docteur es-Lettres bien connue maintenant à Saintes pour sa grande contribution à la réussite du Colloque d'Octobre 2002 sur le thème des Chemins de St Jacques (également auteur de la compilation des Actes du Colloque de Saintes paru chez Atlantica). Le thème de Saint Jacques développé avec talent a enthousiasmé près de 80 personnes présentes Salle Saintonge.

Projets pour 2004-2005

Projet de Marche Europa Compostella

Le 25 octobre dernier, une délégation du Comité d'Administration de l'Association a participé à Gradignan à une réunion organisée par l'Union des Associations Jacquaires du Grand Sud-Ouest (indicatifs téléphoniques 04 et 05) sur le projet de Marche Europa Compostella dans le cadre de l'année jubilaire 2004. Ce projet consiste en l'organisation d'une marche-relais sur chacun des 4 chemins principaux traversant la France et aboutissant à Compostelle en Espagne Pour la Via Turonensis (Voie de Tours), le passage de deux marcheurs européens venant du Nord et porteurs d'un bourdon et d'un livre d'or, (jonction de la Belgique et de l' Angleterre à St Jean d'Angely, Saintes ou Pons) se situera pour Saintes le 30 juillet 2004. A cette occasion, diverses manifestations seront prévues dont la marche en compagnie des 2 marcheurs-vers Pons. Notre association- est en liaison avec l'Union des Associations. Jacquaires pour fournir les informations, concernant les distances entre étapes et les hébergements possibles pour ces marcheurs européens en Charente-Maritime Cette initiative bénéficiera d'une large publicité sur le plan local et national en 2004.

Projet commun avec la FFRP

Toujours dans le cadre de l'année jubilaire 2004 et sur le thème «Les chemins mythiques de Saint Jacques»

Jacques » un accord de coopération a été pris entre notre présidente - Jacqueline Colson et Claude Normand (président du CDRP - Comité Départemental de la Randonnée Pédestre affilié à la FFRP - Fédération Française de Randonnée Pédestre) pour un projet de randonnée sur le Chemin de Saint Jacques allant de Fenioux au Douhet le 25 juillet 2004, jour de la Saint Jacques. Des témoignages de pèlerins et conférences culturelles seront inclus à cette initiative.

Projet de spectacle théâtral

Nous sommes toujours à la recherche d'un spectacle théâtral pour l'année 2004 sur le thème de Saint Jacques. Une troupe itinérante de Paris sur les chemins de St Jacques propose « L'Annonce faite à Marie », nous prendrons prochainement contact avec les pères Samoride et Salin pour connaître leur possibilité d'accueil et d'organisation conjointe de ce spectacle.

Vos suggestions seront également les bienvenues.

Projet de randonnée en week-end de Pentecôte 2004 avec l'Association des Amis de Saint Jacques Aquitaine

A la requête du nouveau président de l'Association des Amis de Saint Jacques Aquitaine, Michel Rodregoo, Jean Loubier étudie un parcours de randonnée sur 3 jours entre Saintes et Talmont, avec étapes et hébergements possibles, pour le week-end de Pentecôte 2004.

Projet de partenariat avec la Mission Locale de Saintes

Notre Association continue de coopérer activement depuis une année avec la Mission Locale sur un projet de marche encadrée sur le Chemin de Saint Jacques avec des jeunes de 16 à 25 ans en recherche d'insertion. Le projet avance bien. La ML a pris des contacts avec des personnalités espagnoles et au niveau européen, l'objectif de 2005 restant toujours d'actualité.

A vos Agendas

Programme des randonnées au premier trimestre 2004

Dimanche 11 janvier : Randonnée de 10km l'après-midi. Départ 13h30 de Villars les Bois, au parking à l'entrée de Villars. Retour à la Salle des Fêtes pour un moment convivial autour de la galette des rois.

Dimanche 22 Février : Randonnée de 20 km environ à la journée. Départ à 9 heures de l'Etang des Bujoliers (St Cézaire) pour 10 km, puis repas tiré du sac à l'Abbaye de Fontdouce. Visite de l'Abbaye et retour aux voitures.

Dimanche 7 Mars : Randonnée de 20 km environ à la journée. Départ à 9 heures de l'église de Floirac.

Pique-nique à la Salle des Fêtes de Floirac. L'après-midi visite de l'Ermitage à Mortagne/s/ Gironde et retour aux voitures.

Réunion d'information pour ceux qui veulent partir :

Afin de répondre aux attentes de certains d'entre vous qui en ont émis le souhait, il est organisé une réunion d'information pour celles et ceux qui envisagent de prendre le Chemin en 2004. Des pèlerins ayant accompli la pérégrination vers Santiago, seront là pour répondre à toutes les questions pratiques relatives à la préparation tant physique que mentale, les hébergements, coûts, etc. Rendez-vous le :

Vendredi 20 Février 2004 à 20h30 , Salle Saintonge N°5.

Date importante à noter sur votre Agenda :

- La prochaine Assemblée Générale de l'Association se tiendra :

Le 23 janvier 2004 à 20h30 (Salle Saintonge N°5).

(Convocation jointe au présent bulletin ainsi que le pouvoir pour se faire représenter en cas d'empêchement)

Appel à Cotisation

Nous vous informons que les cotisations pour l'année 2004 sont dès maintenant requises. Leur montant reste inchangé, c'est à dire : **12 € par adhérent et 18 € par couple.**

Veillez utiliser le coupon joint à ce bulletin d'information pour adresser votre règlement par chèque à l'Association.

Petites Annonces

Cette rubrique vous est ouverte pour toutes vos annonces/propositions diverses : recherche de compagnon(s) de route, hébergement, recherche de conseils, matériels, documentation, etc.

- L'association des Amis des Chemins de St Jacques des Pyrénées Atlantiques recherche, pour assurer l'accueil des pèlerins à Saint Jean Pied de Port en 2004, des renforts d'hospitaliers bénévoles seul ou en couple pour une durée d'une semaine, de 7 à 22h. Logement assuré. Les inscriptions seront prises de fin décembre à début janvier 2004. Adresse : 39, rue de la Citadelle 64220 St

JEAN PIED DE PORT

ou e-mail :
Bertrand.saintmacary@wanadoo.fr

Informations diverses

Cartes de vœux au profit de l'Association

Des cartes de vœux représentant le refuge des pèlerins de l'église Saint-Eutrope sont actuellement disponibles pour les fêtes de fin d'année. Bernard Thiebaud en a assuré la réalisation. C'est là une excellente occasion de faire connaître à vos amis pèlerins ou à vos proches notre refuge et notre association. Elles vous sont proposées au prix unitaire de 2€20, au profit de l'association.

Jean-Marie Paulin : Le Pèlerin du Don

Infirmier, randonneur et donneur de sang, Jean-Marie Paulin, de l'Etablissement de Transfusion Sanguine de Saintes, a prévu de commencer sa retraite par un pèlerinage sur le Chemin de Saint Jacques de Compostelle pour rendre hommage à tous les donneurs de sang et promouvoir les dons. Il partira de Tours, siège de l'Etablissement français du sang pour la région, pour se rendre à Santiago, par la Voie Turonensis. Son objectif est de semer la bonne parole en invitant les populations des villes et villages traversés à participer à sa marche pour parler des donneurs de sang bénévoles et ainsi mobiliser le plus grand nombre de donneurs potentiels pour qu'à chaque kilomètre parcouru un nouveau donneur de sang rejoigne ceux qui se sont déjà mobilisés. Mais son projet ne s'arrêtera pas à Santiago car il se dirigera, toujours à pied, à son retour en France, vers la Franche-Comté et son village natal de Breslilly près de Besançon, soit au total un périple de 3500km qu'il pense effectuer en 5 mois.

Sa date de passage à Saintes est estimée au 9 mars 2004 venant de Mazeray, près de Saint Jean d'Angely. N'hésitez pas à vous joindre à lui de Mazeray à Saintes ou de Saintes à Pons pour le soutenir dans cette courageuse et généreuse initiative!

Relais de Saint Jacques à Pont l'Abbé d'Arnoult

Monsieur Claude Meunier, Maire de Pont l'Abbé d'Arnoult (17), nous informe que le Relais de Saint Jacques est ouvert à Pont l'Abbé d'Arnoult du 1^{er} avril à la Toussaint et peut accueillir jusqu'à 8 personnes dans de bonnes conditions. Ce gîte est bien placé car il se situe au carrefour du GR4, du GR 360 et d'un axe vers Saint Jacques de Compostelle.

La Franche-Comté, vous connaissez ?

En Juin dernier une douzaine de saintongeais escaladaient les monts lozériens et cévenols tout embaumés de parfums printaniers.

La beauté des paysages et l'accueil chaleureux aux étapes du soir ont laissé aux participants un souvenir inoubliable. Très appréciée aussi à l'aller, la visite de

l'abbatiale de Ste Foy, dans le site remarquable de Conques situé sur le Chemin de Saint Jacques.

En Juin 2004, l'association pense renouveler pareille partie de plaisir en... Franche-Comté, à la découverte des chaînons du Jura dans le Haut-Doubs jouxtant la frontière suisse.

Comme l'an dernier, le troupeau sera accompagné par le même berger, franc-comtois de surcroît, encore chauvin à ses heures malgré sa trentaine d'années d'adoption en pays saintais !

B.Thiebaud

Avis aux internautes de l' Association :

Si vous êtes internaute, nous pourrions dans un proche avenir vous faire parvenir directement par Internet le présent bulletin d'information. Pour cela, il vous suffit de communiquer votre adresse e-mail à : Jacqueline Colson 28, rue du Jardin du Roy 17100 - Saintes ou en l'appelant au 0673569404.

Nouvelles publications / revues/livres sur Saint Jacques de Compostelle

Bulletin « Camino » sur le Web

- Pour les pèlerins ou futurs pèlerins internautes, le bulletin par internet d'information du pèlerin et du randonneur, « Camino », représente une mine d'informations précieuses et originales. Pour cela, consulter le site web :

<http://www.saint-jacques-de-compostelle.com>

Camino Portugais

De Porto à Compostelle, il est désormais possible de partir à l'aventure sac au dos...

Existant depuis presque 15 ans, ce très beau chemin côtier entre Porto et St Jacques de Compostelle est accessible et calme.

232 Km à parcourir entre Porto et St Jacques de Compostelle, avec un excellent fléchage des Amis de St Jacques au Portugal, en 9 ou 14 jours selon votre rythme. (Guide en couleur disponible chez LEPERE EDITION en mars 2004).

Récits de voyages et aventures à cheval

Après « 80000 foulées pour Compostelle » - Editions du Vieux Crayon, vient de paraître « Chemin d'étoiles et sabots d'airain » (Voyage d'une femme vers Compostelle) - Editions Altess, par Béatrice Angèle qui se déplace avec sa jument Gladys.

e-mail : bea@beatriccangele.com

